

Informe de actividades

Periodo: junio – noviembre 2023

Academia de Ciencias Sociales y Humanidades del Estado de México

La Academia de Ciencias Sociales y Humanidades del Estado de México A.C. (ACSHEMÉx) es un proyecto que entre sus objetivos tiene el agrupar al personal docente y de investigación que desarrollan sus actividades de enseñanza e investigación en el Estado de México en las diferentes disciplinas de las Ciencias Sociales y Humanidades, para promover y difundir la Investigación Social y en Humanidades en la entidad. Además, la Academia se propone fomentar el diálogo permanente entre la comunidad científica y los órganos del Estado responsables de la Educación, Ciencia, Cultura y Derechos Humanos e impulsar las Ciencias Sociales y las Humanidades para el bienestar de la población del Estado de México.

La Mesa Directiva del periodo 2023-2026 se encuentra conformada de la siguiente manera:

- Presidente: Dr. Eduardo Andrés Sandoval Forero
- Tesorero: Dr. Daniel Lozano Keymolen
- Secretaria General: Dra. Lucía Cristina Ortiz Domínguez

Con el propósito de dar cumplimiento a los objetivos establecidos por la Academia, hemos realizado algunas actividades académicas compartidas con otras instituciones.

Actividades Realizadas de junio a noviembre de 2023

1. Asamblea General Ordinaria de la Academia de Ciencias Sociales y Humanidades A.C.

Llevada a cabo el 27 de mayo de 2023 en el salón ubicado en la calle Plutarco González 508, Colonia la Merced (ALAMEDA) C.P. 50080, Toluca, Estado de México. El horario de la cita de la reunión fue a las 10:30 horas en primera convocatoria y a las 11:00 horas en segunda.

En esta Asamblea se contó con la participación de la Mesa Directiva y los miembros regulares de la misma.

Esta reunión comenzó dando la bienvenida a los asistentes, a partir de lo cual se desarrolló la orden del día:

- Informe de la constitución de la Academia
- Informe del secretario • Informe del tesorero
- Conformación de comisiones de la Academia
- Asuntos varios
- Entrega de certificados de aceptación de miembros regulares de la ACSHEMéx

Posterior a la explicación de las funciones de cada integrante de la mesa directiva, se procedió a la conformación de comisiones de la ACSHEMéx, resultando de la siguiente manera:

- Comisión de Organización: Dra. María Viridiana Sosa Márquez, Dra. María Gabriela Villar García, Dra. Ana Aurora Maldonado Reyes, Dra. María del Pilar Alejandra Mora Cantellano.
- Comisión de Difusión y Vinculación Social: Dr. Alejandro Martínez Espinosa, Dr. Fermín Carreño Meléndez, Dr. Sergio Cuauhtémoc Gaxiola Robles Linares.
- Comisión de Investigación: Dra. Merizanda María del Carmen Ramírez Aceves, Dra. Luisa Quiahuitl Xóchitl Mendoza Ramírez, Dra. Ana Elizabeth Jardón Hernández, Dr. Rodrigo Aguilar Zepeda.
- Comité de Ética e Inclusión: Dr. Luis Alberto Olín Fabela, Dr. Rafael Fernando Sánchez Barreto, Dr. Jesús Javier Ramírez Hernández, Dra. Rosa Patricia Román Reyes, Dra. Yuliana Gabriela Román Sánchez, Dra. Marisol Alcocer Perulero, Dr. Alejandro Martínez Espinosa.

Finalmente, se entregaron los Certificados de Membresía a los investigadores que asistieron a la reunión.

2. Seminario: Antropología de la vida, animalidad y ecología para pensar las relaciones desarrollo humano-naturaleza.

Celebrado los días 4, 5 y 6 de julio de 2023 en las instalaciones de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, con un horario presencial/sincrónico de 09:00 a 13:00 horas.

Organizado en conjunto con los Cuerpos Académicos en Desarrollo Sociocultural; Heterogeneidad y Equidad Social (CIADES), Desarrollo Sustentable, Sociedad y Ambiente (CEDES), Actores Sociales, Participación y Desarrollo Alternativo

(FCPyS) de la Universidad Autónoma del Estado de México y el Instituto de Estudios Superiores “Rosario Castellanos” de la Ciudad de México.

El Seminario fue impartido por Guido Víctor Fernández Parmo, Doctor en Filosofía por la Universidad de Morón, Argentina.

Al ser un seminario abierto al público, se contó con la participación de investigadores, profesores, estudiantes y personas interesadas en el tema, a quienes se les otorgó una constancia de participación.

El seminario fue realizado durante 3 días con una duración total de 25 horas. Cada sesión del seminario abordó temáticas específicas:

- Primera sesión: cuerpo función, cuerpo individuo y cuerpo especie.
- Segunda sesión: cuerpo potencia, cuerpo relación y cuerpo otro.
- Tercera sesión: diferentes perspectivas del cuerpo otro.

Durante cada una de las sesiones se procedió al diálogo con la finalidad de compartir aprendizajes, experiencias y perspectivas para pensar las relaciones desarrollo humano-naturaleza.

Participantes presenciales: 14 personas.

Participantes en el Facebook de la FCPyS: 86 personas (Argentina, Colombia, España e Italia).

Al finalizar el seminario se les entregó a los copartícipes una constancia de participación en el seminario presencial/virtual con una duración total de 25 horas.

3. Seminario: Perspectivas otras para estudiar los desarrollos

Llevado a cabo los días 23, 24 y 25 de agosto de 2023. Fue celebrado de forma híbrida, el lugar de reunión presencial fue en el Auditorio de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México. El horario de las sesiones fue de 10:00 a 14:00 horas.

Este seminario fue organizado en conjunto con los Cuerpos Académicos en Desarrollo Sociocultural; Heterogeneidad y Equidad Social (CIADES), Desarrollo Sustentable, Sociedad y Ambiente (CEDES), Actores Sociales, Participación y Desarrollo Alternativo (FCPyS), la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México, el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Pedagógica Nacional 151-Toluca y el Instituto de Estudios Superiores “Rosario Castellanos” de la Ciudad de México.

La invitación fue abierta al público, por lo que se contó con la presencia de investigadores, profesores, alumnos y personas interesadas en la temática.

El objetivo de este seminario fue introducir a los participantes a la comprensión de teorías y epistemologías diferentes a la racional occidental para fomentar el pensamiento crítico frente a los discursos y las prácticas de desarrollos destructores de la naturaleza, la sociedad, la cultura y la educación.

Este seminario tuvo como principales temáticas las teorías descoloniales de la modernidad/colonialidad, críticas al desarrollo sostenible, miradas críticas sobre las políticas de sostenibilidad/sustentabilidad y las críticas al desarrollo educativo; mismas que permitieron el diálogo y la participación de los asistentes mediante preguntas, perspectivas críticas propias e intercambio de experiencias.

Al finalizar el seminario se otorgó de manera electrónica una constancia de participación a los asistentes.

4. Presentación del libro Venida sin paso. Narrativas Fronterizas desde nuestra América.

La presente del libro se realizó el día 6 de septiembre de 2023 en el Auditorio de la Facultad de Ciencias de la Conducta (FaCiCo) de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Organizado en conjunto con el Centro de Investigación Aplicada para el Desarrollo Social de la UAEMéx y el Grupo de Investigación sobre Fronteras y Migraciones: Estudios Fronterizos.

Se contó con la participación de las Doctoras Lucía Cristina Ortiz Domínguez y Gabriela Irina Pinillos Quintero, así como de la Mtra. Andrea Itzel Padilla Mireles. Al ser una invitación abierta, asistieron estudiantes y profesores interesados de la FaCiCo.

Se explicó la estructura del libro y sus contenidos generales. Se presentaron las perspectivas individuales de las autoras a los procesos migratorios, abriendo paso a compartir sus experiencias y a partir de esto generar diálogo y opiniones con un auditorio al 100%.

La Coordinación del evento académico estuvo a cargo del Dr. Rodrigo Aguilar del CIADES y miembro de la Academia.

5. Seminario: “Miradas críticas a la relación entre el desarrollo social y los Objetivos del Desarrollo Sostenible en México”.

Llevado a cabo los días 8 y 9 de noviembre de 2023 en las instalaciones de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Organizado en conjunto con la Universidad Autónoma del Estado de México a través de los Cuerpos Académicos: Heterogeneidad y equidad social (CIADES), Desarrollo sociocultural (CIADES), Desarrollo sustentable, sociedad y ambiente (CEDeS), Actores sociales, participación y desarrollo alternativo (FCPyS). La convocatoria fue abierta para investigadores, profesores, alumnos y personas interesadas en participar como ponentes o asistentes.

Los principales objetivos de este seminario fue identificar perspectivas críticas o alternativas a los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS) en México para el desarrollo social y el logro del bienestar y la vida en condiciones de dignidad para las diversas poblaciones en el país, así como intercambiar experiencias de trabajo, opiniones y reflexiones sobre las limitaciones y oportunidades que han significado los ODS en y para México.

Las principales áreas temáticas tratadas fueron:

- Las imitaciones de los datos y de las metodologías de medición de los ODS
- Restricciones de los ODS para visibilizar, sensibilizar y actuar a favor de la equidad de género y la justicia y en contra de las desigualdades
- Debilidades de los ODS con la diversidad cultural y la heterogeneidad social
- Restricciones en los mecanismos de los ODS para la protección en desplazamientos humanos y crisis humanitaria
- Reconstrucción de las agendas de los ODS en territorios y con perspectivas locales

Al finalizar las ponencias y posterior a los comentarios y preguntas de los asistentes, se le otorgó a cada ponente una constancia de participación.

6. Trabajo con la Red de Formadores en Educación e Interculturalidad en América Latina

Dr. Saúl Alejandro García, investigador del Instituto Rosario Castellanos” y miembro de la Academia, coordinó un foro en el encuentro de la Red de Formadores en

Educación e Interculturalidad en América Latina, donde presentó formalmente a la Academia En evento se realizó en Oaxaca el 12 de octubre de 2023.

Próxima actividad

Diplomado Académico de Educación continua en “Desplazamiento forzado y Derechos humanos en México” con la Universidad de Guerrero

La invitación ha sido extendida a las y los integrantes de la Academia que tengan experiencia en estudios sobre desplazamiento forzado y que estén interesados en colaborar en la elaboración del programa y en la docencia del Diplomado.

El diplomado será impartido conjuntamente entre la Academia y la Facultad de Derecho de la Universidad de Guerrero, sede Acapulco, con una duración total de 120 horas en modalidad híbrida.

Debido a los lamentables acontecimientos ambientales y humanos causados por el huracán “Otis” el pasado 25 de octubre en Acapulco, hemos suspendido temporalmente los trabajos relacionados con el Diplomado.

Por último, es importante tener en cuenta que la ACSHEMéx no cuenta con profesores-investigadores de medio tiempo ni de tiempo completo con dedicación a los diversos trabajos necesarios para desarrollarla. Por esta razón, y con el propósito de dar a conocer la Academia, les solicitó de manera muy atenta, que en los eventos académicos y sociales en los que participemos, que sean compatible con los objetivos de la Academia, incluyamos de ser posible, el logo y pronunciemos mensajes de la Academia. Favor de reportar en sus comisiones y a los correos de la academia los eventos de inclusión y de participación de la ACSHEMéx.

También les solicito cordialmente, que invitemos a nuestros colegas conocidos a formar parte de este nuestro proyecto colectivo de Academia de Ciencias Sociales y Humanidades del Estado de México.

Muchas gracias a todas y todos los participantes en esta Asamblea.

Dr. Eduardo Andrés Sandoval Forero
Presidente de la ACSHEMéx
Asamblea 2.12.2023